
陈维桓

沉痛悼念李忠教授。他对我们数学系的建设有卓越的贡献，在这里向他表示敬意！

李忠教授任系主任时是改革开放后我们学校最困难的时候，但是他很关心老教授。我记得在

DD6 之后，参加会议的湖北大学研究生吴传喜要读吴光磊的博士研究生，但是已经错过了考

试时间。事情汇报到李忠教授那里，他亲自联系有关方面，最后采取特殊的形式，解决了吴

传喜的入学问题，使得吴光磊先生最后得以培养成功一名博士生，从而也多了一名湖北大学

的校长。这里有李忠教授的努力。

李忠在 64 时对待学生爱抚有加，同年我和老李在香港短暂相处，一起逛港岛，另外我在 90
年去美国参加美国数学会的暑期学校，他为我提供了部分路费，而且介绍我和他的女婿王文

生联系（他在 UCLA），给我很大的帮助。我参加数学百科全书的微分几何的编辑工作，也是

他提名的。我们在退休后一起在首师大教课，有相当长时间，在大会及一些活动中他经常发

表发自肺腑的讲话，受到大家欢迎。我觉得他是我遇到过的、对我帮助最多的系主任。深切

缅怀他

首师大吴可

得知李忠先生仙逝，如方便代表示深切哀悼，李先生曾在首师大讲授数学分析，有多次关于

数学教育方面的交谈，很受教育。
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模拟设计、人的指纹识别、石油勘探的数据处理、网络系统安全技术等的背后，均有着数学

理论的支撑。因此，高科技本质上是一种数学技术。另外，数学理论在市场调查与预测、风

险分析、金融投资等方面发挥的作用，说明数学在经济领域也获得了广泛的应用。由于数学

地位日益重要、作用日益突出，中国科学院的数学研究所，已从原来的一个所，增加到如今

的五个所，他们为国家的粮食产量预报、外汇管理等方面的决策提出了重要的参考意见。为

了适应社会对数学人才的需求，近一些年我国的许多高校增设了统计系、金融数学系等系。

关于中学数学教育，作者強调了数学的训练对学生潜能的开发有着其他学科难以替代的作

用。他明确表示，平面几何是最能体现数学特点的教学内容，而正在实施的中学数学课程标

准中，将代数、几何等知识采用混编体系，削弱了数学知识的系统性，不利于学生掌握。他

还特别强调，平面几何的演绎体系，最能体現数学逻辑性強的特点，大幅度删减几何的知识

内容和训练要求是一大缺失，很不妥当。 李忠教授的上述观点，值得重视。

本文系我社原副总编辑看到李忠先生逝世消息发给我的微信，特转发给您，以表示对李先生

的悼念。方明一

大百科出版社屈加平

李忠教授是大百科第二版数学学科的分支主编，也是我刚参加工作那段时间就拜访过的专

家。在第二版出版前，因为条目的问题，李忠教授给编辑部撰写了很长的审核意见，还为此

打电话给当时的二审编审，听说聊了一个多小时。2014 年第三版工作刚开始，我通过邮件

地址联系到李忠教授，他邮件回复正在美国普林斯顿。9 月某一天（刚才查阅邮件）的一大

早，他把电话打到办公室，当时我们社正在装修，周边很大噪音。哎，那种感觉……

蒋云平

从 2003 到 2013 我在北京组织的讨论班和会议有很多都是和李忠老师一起组织的。昨天因为

要查证一个定理的证明特意回到办公室把李忠老师送我的书拿回家。记得有一次带儿子回

国，我们一家到李老师家做客，期间我们一家和李老师、周老师在饭桌上玩起了扑克，就像

昨天发生的事情一样。每年回国李老师一定要请我吃饭，最多的是清华附近的醉爱。怀念李

忠老师。

李庆忠

惊闻李忠教授去世，十分悲痛！李忠先生一直是我心目中的良师益友！

自 2006 年 1 月起，李忠先生在首师大数学院工作了近十年，这段时间内，他也把自己

当成首师大数学院的一名教授，把我们学院的发展放在心上。我们都为此感到非常荣幸。

李忠教授为首师大数学院的发展做出了巨大贡献。在 2005 年底，他夫人去世后仅两三

天，我与他联系，希望请他来我们院讲课，他马上答应了，非常令人感动！

李忠教授不仅在我们院讲课，在我们院的文化氛围提升，学院发展，转型过程中都发挥

了很大作用。我们院的大部分活动，李忠教授都热情地参与，并且为我们院的工作和发展提

出了许多非常好的指导建议。每年一度的春节团拜和发展研讨会，他都参加。李忠教授的参

加，使得会议的气氛更加融洽，团结向上，群策群力，场面非常感人。李忠教授都为此做出

了很大贡献。

在首师大数学院发展的许多关键时期，包括 1996 年的第一个博士点建设，以及后来发

展的关键时期，都得到了李忠教授的积极支持。特别是来我们院工作后，他为学院的发展提

出了很多高瞻远瞩的指导意见和建议。

李忠教授为首师大数学院发展做出的巨大贡献，他的友好待人，提携晚辈的大家风范，







Sorry my Chinese typing is slow and I am still getting used to. If you need anything else, I am
more than happy to do.

Best,
Xianzhe


